

ВЕСТНИК РГГУ

№ 16(78)/11

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства
Международный научный журнал

№6 (2011)

ВЯР

Москва 2011

Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship
International Scientific Periodical

Nº6 (2011)



Moscow 2011

Редакционный совет:

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

О. А. МУДРАК

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Advisory Board:

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

L. HYMAN (Berkeley)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

O. A. MUDRAK

I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. Акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2011. — № 6. — xxvi + 260 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 16(78)/11).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2011. — No. 6. — xxvi + 260 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No. 16(78)/11).

ISSN 1998-6769

<http://www.jolr.ru>
journal@nostratic.ru

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 29.07.2011. Формат 60×90/8.
Бум. офсетная.
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством
предоставленного оригинал-макета
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

Table of Contents / Содержание

| | |
|---|------|
| Table of Contents / Содержание | vii |
| Contributors / Сведения об авторах | ix |
| Note for Contributors / Будущим авторам | x |
| Владимиру Антоновичу Дыбо 80 лет (30 апреля 2011 г.) | xi |
| A l'occasion du 80 ^{ème} anniversaire de Vladimir Antonovitch Dybo (30 avril 2011) | xiii |
| Список печатных работ В. А. Дыбо / Bibliography of V. A. Dybo | xvi |

Articles / Статьи

| | |
|--|-----|
| <i>Kirill Babaev</i> . On the reconstruction of some tense/aspect markers in Proto-Mande | 1 |
| [К. В. Бабаев. К реконструкции некоторых видовременных показателей праманде] | |
| <i>John D. Bengtson, Václav Blažek</i> . On the Burushaski–Indo-European Hypothesis by I. Čašule | 25 |
| [Дж. Бенгтсон, В. Блажек. О бурушаски-индоевропейской гипотезе И. Чашуле] | |
| <i>Alexei Kassian</i> . Annotated 50-item wordlist of the basic lexicon of the Ancient Greek language (the idiolect of Herodotus) | 65 |
| [А. С. Касьян. Опыт составления аннотированного 50-словного списка базисной лексики для древнегреческого языка (идиолект Геродота)] | |
| <i>Ilija Peiros</i> . Some thoughts on the problem of the Austro-Asiatic homeland | 101 |
| [И. И. Пейрос. Некоторые мысли относительно проблемы австроазиатской прародины] | |
| <i>George Starostin</i> . On Mimi | 115 |
| [Г. С. Старостин. О языках мими] | |
| <i>Gábor Takács</i> . Lexica Afroasiatica XI | 141 |
| [Г. Такач. Lexica Afroasiatica XI] | |
| <i>Miguel Valério</i> . Hani-Rabbat as the Semitic Name of Mitanni | 173 |
| [М. Валерио. Хани-Раббат — семитское название Митанни] | |

Discussion Articles / Дискуссионные статьи

| | |
|--|-----|
| <i>Leonid Kulikov</i> . Drifting between passive and anticausative. True and alleged accent shifts in the history of Vedic <i>-ya</i> -presents | 185 |
| [Л. И. Куликов. Между пассивом и антикаузативом: действительные и мнимые акцентные сдвиги в истории ведийских <i>-ya</i> -презентов] | |
| <i>Alexei Kassian</i> . Some considerations on Vedic <i>-ya</i> -presents | 198 |
| [А. Касьян. Некоторые соображения по поводу ведийского <i>-ya</i> -презенса] | |
| <i>V. A. Dybo</i> . Относительно др.-инд. <i>-ya</i> -глаголов | 200 |
| [V. A. Dybo. On Vedic <i>-ya</i> -presents] | |
| <i>Leonid Kulikov</i> . Reply to replies | 210 |
| [Л. И. Куликов. Ответ на ответы] | |

Book reviews / Рецензии

- Ю. В. НОРМАНСКАЯ, А. В. ДЫБО. Тезаурус: Лексика природного окружения
в уральских языках, 2010
(М. А. Живлов / Mikhail Zhivolov) 217
- Angela MARCANTONIO (ed.). The Indo-European Language Family:
Questions about its Status, 2009
(И. С. Якубович / Iуа Yakubovich) 227

Periodic reviews / Периодика

- The Journal of Indo-European Studies. Vol. 37, № 3–4, 2009
(Т. А. Михайлова / Tatyana Mikhailova) 234

Reports / Хроника

- Шестые традиционные чтения памяти С. А. Старостина,
Москва, РГГУ, 24–25 марта 2011 г. (Л. В. Клименченко / Lyubov' Klimenchenko) 238
[The 6th Traditional Conference in Memory of S. A. Starostin, Moscow, RSUH, March 24–25, 2011]
- Научные чтения к 80-летию В. А. Дыбо, Москва, РГГУ, 5 мая 2011 г.
(Е. В. Коровина / Evgeniya Korovina) 241
[Conference in honor of the 80th jubilee of Vladimir Dybo, Moscow, RSUH, May 5, 2011]
- VII Международный семинар по балто-славянской акцентологии,
Москва, РГГУ, 7–9 июля 2011 г. (И. П. Котоедов / Ivan Kotoedov) 243
[7th International Workshop on Balto-Slavic Accentology, Moscow, RSUH, July 7–9, 2011]
- Конференция «Изоляты в Африке», Лион, 3–4 декабря 2010 г.
(К. Н. Прохоров / Kirill Prokhorov) 247
[“Isolates in Africa”, Lyons, Laboratoire Dynamique du Langage, December 3–4, 2010]

Сведения об авторах

- Бабаев Кирилл Владимирович* — канд. филол. наук, ст. науч. сотрудник Сектора компаративистики Института языкознания РАН (Москва), babaev@yandex.ru
- Бенгтсон Джон* — Ассоциация изучения языка в доисторический период, Миннесота, jdbengt@softhome.net
- Блажек Вацлав* — проф. Масарикова университета, Брно, blazek@phil.muni.cz
- Валерио Мигель* — студент археологического отделения факультета социальных и гуманитарных наук Нового Лиссабонского университета, mfg_valerio@yahoo.com
- Дыбо Владимир Антонович* — доктор филол. наук, чл.-кор. Академии РАН, зав. Центром компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), vdybo@mail.ru
- Живлов Михаил Александрович* — канд. филол. наук, науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), zhivlov@yandex.ru
- Кассьян Алексей Сергеевич* — канд. филол. наук, преп. Центра компаративистики ИВКА РГГУ, н.с. отдела индоевропейских языков Института языкознания РАН (Москва), a.kassian@gmail.com
- Клименченко Любовь Владимировна* — студентка Института лингвистики РГГУ (Москва), lyu.klimenchenko@gmail.com
- Коровина Евгения Владимировна* — студентка Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), varna0@gmail.com
- Котоедов Иван Петрович* — студент Института лингвистики РГГУ (Москва), catfood@gmail.com

Contributors

- Kirill V. Babaev* — candidate of sciences (Philology), lead researcher, Department of Comparative Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), babaev@yandex.ru
- John D. Bengtson* — Association for the Study of Language in Prehistory, Minnesota, jdbengt@softhome.net
- Václav Blažek* — professor, Masaryk University, Brno, blazek@phil.muni.cz
- Vladimir Dybo* — doctor of sciences (Philology), corresponding member of the Russian Academy of Sciences, Head of Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), vdybo@mail.ru
- Alexei Kassian* — candidate of sciences (Philology), researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities; researcher, Department of Indo-European Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), a.kassian@gmail.com
- Lyubov' Klimenchenko* — student, Institute of Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), lyu.klimenchenko@gmail.com
- Eugenia Korovina* — student, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), varna0@gmail.com
- Ivan Kotoedov* — student, Institute of Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), catfood@gmail.com
- Leonid I. Kulikov* — candidate of sciences (Philology), Ph.D. (Leiden University); associated member and lecturer at Leiden University, Institute of Linguistics; doctorant of Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), L.Kulikov@hum.LeidenUniv.nl

- Куликов Леонид Игоревич* — канд. филол. наук, Ph.D. (Лейденский университет); доцент Лейденского университета; докторант сектора типологии Института языкознания РАН (Москва), L.Kulikov@hum.LeidenUniv.nl
- Михайлова Татьяна Андреевна* — доктор филол. наук, проф. кафедры германской и кельтской филологии филологического факультета МГУ (Москва), tamih.msu@mail.ru
- Ослон Михаил Владимирович* — канд. филол. наук, сотрудник Отдела типологии и сравнительного языкознания Института славяноведения РАН (Москва), neoakut@gmail.com
- Пейрос Илья Иосифович* — доктор филол. наук, Институт Санта Фе (Нью-Мексико, США), ilia@santafe.edu
- Прохоров Кирилл Николаевич* — сотрудник отдела этнографии народов Африки, Музей антропологии и этнографии РАН им. Петра Великого (Санкт-Петербург), bolshoypro@gmail.com
- Старостин Георгий Сергеевич* — канд. филол. наук, зав. кафедрой истории и филологии Дальнего Востока ИВКА РГГУ (Москва), gstarst@rinet.ru
- Такач Габор* — научный сотрудник отдела египтологии Будапештского университета, Венгрия, gabtak@datatrans.hu
- Якубович Илья Сергеевич* — кандидат филол. наук, научный сотрудник Института мировой культуры МГУ (Москва); Ph.D. (Linguistics and Near Eastern Studies, University of Chicago), sogdiana783@gmail.com

- Tatyana Mikhailova* — doctor of sciences (Philology), professor, Department of Germanic and Celtic Philology, Faculty of Philology, Moscow State University (Moscow), tamih.msu@mail.ru
- Mikhail Oslon* — candidate of sciences (Philology), Department of typology and comparative linguistics, Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), neoakut@gmail.com
- Ilia Peiros* — doctor of sciences (Philology), visiting researcher, Institute of Santa Fe (New Mexico, USA), ilia@santafe.edu
- Kirill Prokhorov* — researcher, Department of Africa, Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography (St. Petersburg), bolshoypro@gmail.com
- George Starostin* — candidate of sciences (Philology), Head of Department of the history and philology of the Far East, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow), gstarst@rinet.ru
- Gabor Takács* — researcher, Department of Egyptology, Eotvos Lorand University, Budapest, Hungary, gabtak@datatrans.hu
- Miguel Valério* — M. A. student of Archaeology, Faculty of Social and Human Sciences, New University of Lisbon, mfg_valerio@yahoo.com
- Ilya Yakubovich* — candidate of sciences (Philology), research associate, Institute of World Cultures, Moscow State University; Ph.D. (Linguistics and Near Eastern Studies, University of Chicago), sogdiana783@gmail.com
- Mikhail Zhivlov* — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), zhivlov@yandex.ru

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin
Institute of Oriental Cultures and Antiquity
Russian State University for the Humanities
125267 Moscow, Russia
Miuskaya Square, 6
E-mail: journal@nostratic.ru

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at journal@nostratic.ru.

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
Г. Старостину
E-mail: journal@nostratic.ru

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте (journal@nostratic.ru).